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「工業技術研究院」一直以來都是台灣工業技術研究的重鎮，而其中的光電工業研

究所更是在光電領域的各項發展中，居於領導的地位。許多從交大光電畢業的優

秀學長姊們，均選擇工研院光電所，作為他們職業生涯的起點。

交大博士班畢業的呂英宗學長所帶領的微光學元件與模組部，即是一個交大光電

味十足的部門。活躍於其中的交大光電學長們，各個充滿創意、極富熱情，全心

投入工作卻又各自擁有揮灑的空間，部門裡不但洋溢著一股輕鬆自在的氣氛，更

屢創研發佳績。身為經理的呂英宗學長，本身也是個浪漫優雅的人，從輕鬆的訪

談過程中，聆聽學長娓娓訴說著他的職場故事與經驗，宛如沁涼的涓涓細水。此

刻，就讓我們一起尾隨學長婆娑輕舞的話語，踏入屬於學長的回憶漣漪。

具備「只要是光電領域我都可以應付的來！」的能耐跟自信

呂英宗學長畢業於東海大學。由於東海大學學生人數並不多，和同學們漫步在

與世隔絕的偌大地校園裡，可說是非常羅曼蒂克的經驗，也許就在這樣氛圍的薰

陶下，從呂學長身上，總可嗅出他自然浪漫、詼諧幽默的氣質。自研究所畢業

後，呂學長旋即投入職場。在談到當時對於工作的抉擇時，呂學長說道：「畢業

時曾徬徨於要去半導體廠還是工研院。那時工研院在產業界的地位很高，各項技

術都走在時代尖端，所以對我來說，若能去工研院工作將會是很大的榮耀。」

當時，台灣的半導體產業在政府的推度下，開始蓬勃發展，紅極一時，成為

科技業的龍頭老大。「回過頭來看，人各有際遇。」呂學長繼續解釋，「我一些

同學去半導體廠的確賺很多錢，但這只是職場生涯的上半場，並不代表我們進入

光學領域的就沒有一展鴻圖的機會。一個產業的時間點很重要，比如說十幾年前

光電產業可能不甚討好。但事實證明現在光電產業的價值已取代半導體，成為二
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十一世紀的明星產業。有些研究較前瞻的技術，像奈米技術的人可能一生都賺不

了大錢，但卻會在數十年後發光發熱。當然，所研究領域的價值，除了賺錢之

外，還取決於它們給未來生活帶來的助益。當我們享受到電腦，手機的便利性

時，必須感謝發明半導體及無線通訊技術的那些先驅們的投入。從事光電產業的

研發，其實很有機會給未來的生活帶來新的創意，這是從事光電產業的人應該好

好發揮和把握的價值。職業生涯像一場籃球賽，如果球賽的上半場無法發揮，下

半場還可以掌握機會，好好發揮自己的專業。」

面對於光電產業科技不斷快速變動所應有的態度和應變，呂學長表示，「基

本上所有的光電人都必須要有信心去因應未來光電產業的急遽變化，其實我們所

學到的都是光電領域的核心，諸如光學設計、光電子學、光偵測器、幅度學、富

立葉光學⋯..等，這些都是最基本的光電知識，無論光電產業的主流如何變化，

都離不開這些範疇，所以都可以應付自如。」

「當光通訊很熱門時，我們可以投入光通訊的領域；而當顯示器產業開始竄

起，當然我們也可以有能力從事顯示器相關技術的開發。不能說在學校學的是光

通訊，當光通訊產業沒落時就失去著力點。所有的光電人都要有這種『只要是光

電領域我都可以應付的來！』的能耐跟自信才行。」呂學長認為這是學光電的人

必須要有的體認。

站在巨人的肩膀看世界

呂學長自進入工研院之後，就不曾換過工作。「應該是自己懶的重新適應新

環境吧，」他謙虛笑道：「每個人的生涯規劃不盡相同，所以換不換工作沒有所

謂正確的答案。」不過他也強調，他並不贊成來工研院只待個一兩年就走，因為

那樣的人通常是滾石不生苔。

「現在很多科技人都是如此，無法在同一個地方待很久，只要外面那裡有股票

就往哪裡跑。結果公司一家換過一家，每隔幾個月碰面只見他們名片又不一樣，

也沒看到他們能在這個高科技領域裡面獲得什麼實質的好處。這樣或許有很多不

一樣的歷練，但是歷練就像膽固醇一樣，有好有壞，真的要十分注意。」

呂學長繼續表示，「早期在工研院上班就像站在巨人的肩膀上看世界。個人

的工作價值獲得尊重；能操作一般公司沒辦法擁有的先進設備，眼光不會被侷限

在某些特定的產品上。工研人的在單一產品技術上或許未必比業界更專業，但是

在此歷練過後，會更懂得如何整合資源，更有效率的把技術開發出來。」
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他更補充，「因為工研院提供很多資源讓我們可以看的更遠更多，人脈自然也就

比較廣，所以資源的整合就很容易，我想這就是工研人的特質。另外，由於周遭

都是從各行各業來的專業人才，所以只要有心學習，就能獲得很多本行以外的學

問。這也是剛剛談到為何我們會知道如何整合資源，我想這種訓練對研發工作將

會有很大的助益。」

我不是英雄，但我跟英雄一起作戰

和呂學長聊到了來交大光電所唸博士班時的心情，「工作十年後，總會想要

有一些變化，就像大學教授每七年就有輪休一樣，」學長愉快表示，「對於教授

而言，輪休並不是去遊山玩水，而是要思考和學習新的東西。我就是基於這種心

態回去唸書的，不過其實當時回去讀書的心情是很複雜的。」

「如果在四十歲前就可以預測退休之前的生活及工作模式，是一件很可怕的

事。為了要跳脫這種迴圈，當時考慮兩條路走：一是離開工研院去業界，一是回

去唸書。後來還是決定重回學生生活，因為我認為，要突破個人能力的一些困境

及瓶頸，基礎的東西必須更紮實才行。一面工作一面讀書的確是很辛苦，下班回

去已經夠累了，仍要打起精神讀書。現在回想起來，真不知道當時是如何熬過去

的。」呂學長微笑道：「不過人是很有韌性的，若能善加分配時間，做好時間管

理，還是可以辦得到。」

「我去交大唸博士班後才發現，這大概是我一生中唸書最認真的時候吧！可能

是出了社會才了解，吸收知識的寶貴，以前一路走來都不知道為何而學習，工作

一段時間後回頭去唸書反而充滿了動力。當時跟我同班有其他幾個在職進修的同

學，可是唸到最後只剩我一個。」他嘆道：「很多人在職學生都會想：『今天工

作太累了，明天再讀吧！』，可是明天是永無止盡的。很多博士班學生唸到最後

無疾而終，其實是敗在沒有堅持上，」呂學長奉勸未來要唸博士班的學弟一定咬

緊牙根，一鼓作氣的把博士班唸完。我想，對於一個知道自己要什麼、知道夢想

在哪裡的人而言，是沒有什麼做不到的。

而這段在交大度過的學生生涯，除了讓呂學長擁有難忘的美妙回憶，也豐富

了不少人生的經驗。「在交大唸博士班的感受，讓我想起了影集《Band of the

Brothers 》中一個二次大戰老兵曾說過的話：『我不是英雄，但我跟英雄一起作

戰。』我自認自己不夠優秀，但回交大念博士班卻讓我有機會去跟很優秀的同學

一起求學，從他們身上學到非常好的想法跟觀念，這是畢生難得的一種經驗。交
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大四年的求學生

涯，除了再次學習

的快樂外，最大的

收穫就是認識這些

優秀的人。」

呂學長誠懇表

示，唸書的這段日

子是如此的值得珍

惜，因為在以後的

職場上，很難再有

這種相濡以沫的同

窗之誼了。學長、

同學與學弟間一起

唸書，一起面對問

題，互相砥礪的情

感，在職場上是找

不到的。而將來這

些人也都將在職場

上繼續相伴，並施予援手。除此之外，由於呂學長是工作了十年再去唸書，因此

認識了不少世代相差甚遠的同學，在唸書之餘，還能了解不同世代的人的觀念。

像呂學長這樣可以和兩個世代的人一起求學，經驗實屬難得。

當一個正直無私的主管

筆者在呂英宗學長的部門裡工讀過一段時間，部門中的和諧氣氛令我印象深

刻也很嚮往。呂學長表示他很重視工作氛圍，他認為氣氛是可以去營造的，並把

這種組織的氣氛轉化為一種傳統，讓新進的同仁自然而然地順著這種模式去相處

和發展。

談到管理的技巧，呂英宗學長說道：「我用的是人性的管理，所謂人性的管

理不是放任不理，而是一種尊重，人受尊重就會自重。除此之外，一個主管一定

要把榮耀分享給同仁，同他們一起綻放成功的光芒。所以說一個好的主管基本上

不應該花很多心思在管理技巧，而要以身作則。太多的管理技巧，反而會讓組織

全家福／呂英宗學長提供
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沒有生機，且會引起反感。」

呂學長繼續補充說道：「“正直無私”是一個主管應有人格特質。凡事不能公

私不分，也不能凡事都往自己的好處想，如此你馬上就失去人心，無法帶動你的

部屬，這是當主管最起碼的要求。工研人都是自主性極高的知識份子，不需要太

多管理的花招，事實上我幾乎不懂什麼管理技巧，真誠以待就是最好的管理方

法。另外，還要設身處地為同仁們著想。同仁有壓力，要替他們打氣；工程師留

下來加班趕工，我絕對會留下來陪他們直到工作結束。也許未必能幫上什麼忙，

但這樣會讓大家覺得我永遠跟他們站在同一條戰線上。」

交大光電幫

文章中的前言在一開始就提到了許多交大光電優秀的畢業學長姊們都在工研

院光電所工作，呂學長管理的微光學元件與模組部也有不少“交大光電幫”的學

長。在談到這些學長們的表現時，呂學長表示，「我覺得交大光電所的學生都很

優秀單純。可塑性很強，富應變能力而不自負，且腦筋靈活。我想這是受過交大

以工程為主的自由校風薰陶後，所呈現的氣質吧。」

「當初我之所以選擇交大唸博士班其實是跟著感覺走，交大的確給人學術自由

超越及活躍工業界的印象，也比較適合我正在從事的工作領域。同時，我也覺得

可以到交大唸書對我是一種榮譽，說真的，能當交大的畢業生是我一輩子一個很

難得的成就！」呂學長愉悅表示，他的這番結語，相信交大人都深表贊同。

短短的一個小時半的互動裡，呂英宗學長分享了許多寶貴的職場經驗。在整

理撰稿時，我又不自覺的身陷其中，迴蕩在學長真摯的話語流動裡。看到許多學

長姊在工研院如此優秀的表現，也讓身為交大光電一員的我，渾身充滿了鬥志與

拼勁！

呂英宗學長小檔案

學歷：交通大學光電工程研究所博士

現職：工研院光電所光學系統組微光學元件與模組部經理

專長：微光學元件，光學模組與光學系統


